

En toda España. . . 1.50 ptas. al mes  
Extranjero. . . . . 30.000 al año

Número atrasado, 10 céntimos  
Número suelto, 5 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. (Segunda época)

Redacción y Administración: Plaza del  
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia,  
16, teléfonos 20 y 24.  
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año XXIV.

Mahón, lunes 14 de agosto de 1915

Núm. 32.998.

Cosas de lady Hamilton  
**Reynolds, Romney  
y Lawrence**  
A. L. Lafuente Vanrell

Siempre resulta interesante y mucho más en artículos destinados a ser leídos en Menorca... hablar de lady Hamilton, aquella aventurera y heroína mujer, de una belleza única, que gozó de cuantas felicidades pueden obtenerse en este mundo, y llegó a la más alta consideración social, no faltándole tampoco crueles adversidades.

Hartó conocida es su estancia, en compañía de Nelson, en la "quinta de oro", llamada hoy "San Antonio", que domina el puerto de Mahón. En dicha finca, el gran almirante, manto ya, fíjate de un ojo, gozara del amor de esta mujer extraordinaria que tanto le impresionó en Nápoles, donde la conoció siendo ella embajadora inglesa, y a quien, antes de morir en Trafalgar, dedicó sus últimos pensamientos.

Más, no trataremos de ello, que ya lo ha hecho con sobrada discreción y con la galanura de estilo que le es peculiar, el distinguido literato, que ha sabido unir las armas y las letras en amigable consorcio y a quien van dedicadas estas líneas cortas y desgarradas. Hablaremos, eso sí, de los ilustres pintores ingleses que tomaron a lady Hamilton como modelo de multitud de sus composiciones; ellos nos la han dado a conocer seguramente mejor que los escritores.

Los artistas son: Reynolds, Romney y Lawrence, los que llenan una centuria en la historia del arte pictórico inglés, los que fueron sucesivamente los más indisolubles maestros del retrato en Inglaterra.

Reynolds, aun tuvo tiempo de conocer a lady Hamilton, entonces simple criada, de cuya condición pasó a la de amiga íntima, sir Carlos Francis Greville, sobrino de lord Hamilton. En sus últimas exposiciones, antes de que le atacara la parálisis, allá por los años 1783 al 1790, el viñero pintor pudo presentar algunos cuadros inspirados en la belleza insuperable de la futura lady. Fauchier Magnan le atribuye una tela representándola de cantante. No tengo noticia alguna de tal cuadro. Seguramente, el biógrafo francés confundió con el de Romney del mismo tema.

La perfección estética de lady Hamilton prestábase a todas las interpretaciones. Ella, que tenía una inteligencia nada común, sabía dar a su rostro los más variados aspectos y expresar súbitamente las más distintas emociones. Así nos lo refiere Vigée Lebrun, la pintora francesa. Y Reynolds, tan fino, tan elegante, tan hábil en sus concepciones, pudo sacar algún partido, en las postrimerías de su vida artística, de aquella suprema encarnación de la belleza femenina; si bien estuviera reservada la gloria de explotarla, a su discípulo Romney.

Más, aparte de lo dicho, la personalidad de Reynolds tiene otro aspecto también interesante para nosotros. El calor, la vida que

palpita en sus obras, su plenitud y equilibrio, su delicadeza y su elegante colorido, lo aprendió de los maestros italianos... Rafael, Correggio, los de la escuela veneciana, le enseñaron la ruta gloriosa... Y, antes de trasladarse a Italia, Joshua Reynolds estuvo en Mahón.

Lord Edgcumbe, amigo de su infancia, presentóle al comodoro Keppel. Este le tomó a bordo de su buque el "Centurion" y se lo llevó a Menorca, desde donde pasó a Ljorna y a Roma. Ello aconteció en los últimos años de la primera dominación británica. Reynolds pagó al almirante tan señalado favor con un precioso retrato, conservado actualmente en la National Gallery de Londres, donde se presenta al jefe, en un naufragio cerca las costas francesas, logrando con su serenidad y entereza, salvar a la mayor parte de la tripulación.

JUAN ESTELRICH  
Mallorca, agosto 1915

## IRLANDA

Para cuándo la química y la mecánica? Quiero decir, que los pueblos, y en primer lugar los grandes, que al exteriorizar los efectos de su acción colectiva, blasonan de libres y democratas, deberían consagrar los recursos de la ciencia a la invención de un aparato que apreciara el mayor o menor grado de justicia con que obra cada uno.

Cuando, como consecuencia lamentable de los sucesos desarrollados durante la "Semana Trágica", tuvo lugar el fusilamiento de Ferrer, los pueblos que se llamaron civilizados, celebraron manifestaciones de hostilidad y protesta hacia la España bárbara, que ponía en práctica su política criminal.

El que esto escribe — y se cita para no hacer alusiones desagradables

hallábase entonces en la capital del departamento de Calvados — Francia — y tuvo que recurrir a la protección del Consulado para que fueran respetados sus derechos de ciudadano libre alejado por completo de las farandulemas políticas.

Y esos mismos pueblos, que por un momento se olvidaron de que sus antepasados también habían cometido un crimen condenando a muerte a Robespierre, Saint Just, Gouthon y tantos otros que fueron heraldos de las aspiraciones a la libertad de que hoy tanto blasonan.

Y por si pudieran alegar que no fueron ellos sino los enemigos de su secta los autores de tanto degüello, un hecho, si cabe más horroroso que el sucedido en España en 1909, ha venido a darnos la razón o a proporcionarnos una compañera de barbarie, que entre muchos el mal es menor.

Irlanda, la hermana gemela de Polonia, que hace siglos lucha para abolir un yugo denigrante, como pocos pueblos han sufrido, hace pocos meses presentó ante el mundo "civilizado", una nueva protesta contra la desmembración de la libertad.

Podrá el proceder de Irlanda ser calificado de ateísmo, traición, locura y cuantos adjetivos ofrezcan los recursos literarios, pero en el fondo ello no es más que un nuevo estertor de la víctima oprimida.

Y los mismos que hace siete años censuraron energicamente el proceder de España, aprueban hoy el de Inglaterra; siendo los sucesos de Irlanda un nuevo sacrificio en aras de un ideal santo, noble, desinteresado, y digno, por lo tanto, de todo respeto y encomio.

Si Inglaterra, que al sostener la actual lucha, pregona como una barbarie los humos de conquista que atribuye a Alemania, concediera a Irlanda, Egipto, India y demás países de que es árbitro, para fines político-financieros, el libre ejercicio de su albedrío, ofrecería al mundo una prueba latente de su democracia y de su amor a la justicia; pero mientras de lugar a que se repitan los sucesos de Dublín, mientras sea capaz de bombardear las costas de Alejandria o

anexionarse el gobierno de la India, tendrá que reconocer que la "barbarie" alemana no es más que la expresión de un alto espíritu comercial, o tendrá que hacerse solidaria a ella como único medio de garantizar el bienestar y la libertad de sus súbditos.

Inglaterra — según los aliados — lucha para defender la libertad de los pueblos débiles, cuando ella, sin necesidad de sacrificio humano, podría cumplir esta alta misión, a que se cree predestinada, devolviéndola, impulsada por su espíritu democrático, a los que están sujetos a su despotica ambición.

Inglaterra, como Francia y como Alemania, luchan para un fin idéntico: el dominio del porvenir. El de Irlanda depende también en gran parte del resultado de esta contienda. Si Inglaterra, en un revés de fortuna resultará vencida, los pueblos que están bajo su dominio lanzarán al espacio un suspiro de paz y sosiego. La desmembración del Reino Unido será poco menos que inevitable. Porque Irlanda, lo mismo que no ha olvidado todavía las fuentes de energía derrocadas por O'Connell, al sostener en el parlamento inglés los derechos de Irlanda a tener un gobierno propio, "Home Rule" tampoco olvidará que la sangre de sir Roger Casement clamara siempre, venganza a sus compatriotas. Los murros de la cárcel de Ponterville, serán siempre testigos de la opresión y la esclavitud a que está sujeta.

Y a Irlanda seguirá la India y luego Egipto, y en todas partes su total desquiciamiento. Pero, si por el contrario resulta vencedora, ¡ay! los pueblos débiles, que ya no esperan su libertad de Inglaterra, porque ya no les quedará más recurso que una esperanza fútil, idónea, vacía de todo sentido real.

El porvenir de Irlanda depende en gran parte de esta lucha tan locuaz como inaudita, que sostiene en la actualidad las grandes naciones europeas. Si resulta vencedora Inglaterra, sumisión perpetua, esclavitud funesta. Si resulta vencida, Alemania, por conveniencias propias, es probable imponga a Inglaterra la nacionalidad

de Irlanda. La hora de su reivindicación social se acerca o se aleja? Es difícil precisarlo. El tiempo lo dirá. *Alea jacta est.*

JUAN AMER.

## REFLEXIONES

### Cómo se agiganta un hombre

En una tarde de estas propias de la estación, los rayos del sol radiante invitaban a la reflexión, ya que no al trabajo, pero como en verano todo queda paralizado, todo queda relegado a segundo término, resulta que no hay que lamentar, que no hay que reflexionar, se carece de tema, la actualidad se eclipsa por unos meses; la vida social, la vida académica, la vida teatral, la vida política, la vida palpitante y real pasa por el ocazo de los balnearios y playas del Norte, esa es la actualidad, la única actualidad; sin embargo, los que somos nosotros, estamos en mayoría inmensa, como esos seres afortunados y felices que permanecen contra viento y marea en medio del oleaje de la canchales, ateniéndonos al perfecto derecho de comentar y a reflexionar libremente, si no sobre un caso de actualidad palpitante, sobre mil de actualidad preterita, esto es lo que me aconteció la tarde de referencias reflexionando sobre un hecho de actualidad preterita. Cuando el sol empezó su descenso y acercóse la hora en que el crepúsculo se pertinaces en su puesto a las primeras horas de la noche y empieza a bajar de su altura un poco regular la columna termonétrica, tomé un pedazo de papel para escribir estas pocas rayas que hoy entrego a las columnas de El Bien Público.

El torno de Maura giraron mis reflexiones; puede que sea la causa, una seca pregunta que no ha mucho me hizo un querido amigo: ¿a qué se debe — decía mi amigo — la fuerza, la enorme fuerza que hoy posee y que de día en día aumenta, sobre la opinión española el señor Maura? Yo contesté con toda sinceridad: son factores importantes, desde luego, el

talento, la honradez, la austeridad, el patriotismo, la abnegación, el sacrificio y aun otras muchas virtudes reconocidas y proclamadas por doquier; le fue poderosamente los gestos de gallardía inaudita, su gestión como gobernante, las "leyes" sociales y políticas, los nobles intentos de acabar con el escandaloso caciquismo por las vías legales — véase el proyecto de Administración local, fuente de la cual mañan todas las iniciativas y proyectos descentralizadores. Ah! el veto, este grito odioso de nuestra chusma sectaria, el "Maura", no ha sido también causa y no pequeña de esa suma de voluntades, y cuando a todo esto puede añadirse, actos como el de la renuncia del Toisón de oro, como el silencio guardado a raíz de aquello de las espaldas, de la trama, y de la substitución bárbara, sacrificio que únicamente los que llevan dentro del corazón un llamado amor hacia la Monarquía podemos comprender. Cuando uno mira fría y desinteresadamente las abnegaciones que este hombre ha hecho por su Patria, ¡idolatra, cuando ve los méritos y las cualidades que le rodean, cuando aprecia, como públicamente lo hizo Salvatella, las gloriosas cicatrices de su cuerpo, que forman el más noble sello de sus convicciones y conducta, entonces no es posible regatear una hoja de laurel para la corona que tiene justamente merecida. Y no digo que sea Maura, un ser inflexible, al contrario, creo que Maura, como todos los hombres, porque esa es la condición de la humanidad, habrá sufrido equivocaciones, como las sufrieron los más grandes hombres de todos los tiempos.

El señor Maura, es hoy el estadista de España, con artículo y todo, toda vez que si no lo fuera por sus títulos tan legítimamente conquistados, lo sería por el nivel de los otros hombres políticos que aun juntos no llegan a una medianía. Y es por eso, por que cuando un peligro se acerca, y cuando se ponen feas las cosas, la gente dice con confianza: ¡tenemos a Maura!, a igual que otros preguntan: ¿qué hace, qué hará Maura?, y en habiéndose de la formación de un

tremadamente estrechos formando una especie de marquetería de complicado trabajo en el arranque del pie con hebillas de oro y dobladas por la punta como patines hasta una altura de tres a cuatro pulgadas.

Rondaba de su cintura, y de una cadena de plata dorada su daga al lado de un limonero o bolsa de cuero ricamente adornado de oro.

Este traje que pareció maravilloso a Neville, según le dijo gravemente al sastre, era aún muy inferior a la magnificencia de la gran moda de entonces y si Neville hubiese sido caballero, sus zapatos hubieran debido tener lo menos tres pulgadas más que el grandor natural del pie habiendo debido estar cubierta su única de pedrería fina.

Sin embargo tal como estaba, Marmaduke se sentía incómodo en aquel traje que le costaba la tercera parte de su capital y tanto fué así que se ruborizó como joven desposada, al volver a montar a caballo y despedirse de su hermano de leche para tomar camino de Warwick Lane, donde se encontraba el palacio del conde.

Las estrechas calles estaban atestadas de caballeros que se dirigían unos a la Torre, otros al palacio de la Flete y cuyos trajes eclipsaban el suyo.

Carruajes no vió ninguno, encontrando sólo por dos veces vastas literas en las que un anciano prelado o gran dama ponía su grandeza al abrigo de la importuna luz del día.

A trechos se entreveía el Támesis, vehículo de todas las clases; especialmente los nobles, con la multitud de lanchas y embarcaciones de todas clases que lo cubrían.

Afortunadamente el camino de Londres, estaba seco, y limpio aun cuando se encontraban acá y allá profundos agujeros y baches peligrosos para un jinete poco experimentado.

Las mismas calles causaban desilusión a cualquiera que pretendiese admirar su esplendor.

Aunque Londres antiguo visto de lejos era cien veces

leando bajo su esbelto cuerpo, el joven no tardó en hacerse dueño de sí y desplegar sus naturales cualidades, su desenfado, su vigor y su alegría.

La imagen de Sibyll y de su singular padre se borraron de su imaginación como los vapores de una pesadilla.

## LIBRO SEGUNDO

### LA CORTE DEL REY

### CAPITULO

### Warwick el factor de Reyes

Los jóvenes entraron en el Strand, dos gradas al principio de un desfiladero de peaje se había convertido en camino bastante bueno para los jinetes.

Como ya hemos dicho anteriormente, se encontraron en la parte por el lado del río por mansiones de familias distinguidas.

En el lado opuesto se elevaba una y otra casa más sencilla, modestas pintas de comerciantes y leuderos.

Los habitantes de Londres habían mantenido hasta tiempos de la revolución por las calles de cuando en cuando se veían a las familias de las noblesas de castillos

Gobierno nacional, hacia el convergen todas las miradas y en él se cifran todas las esperanzas; y en habiendo le ven todos, es innecesario pedestal alguno, está para ello lo suficiente alto; la antorcha sobre, pues to que sin ella, radia sobre todos la luz.

Aparentemente el señor Maura es únicamente el caudillo de un partido político naciente, y a no ser por los incasantes y patrióticos, alabonazos dados por las hidalgas y jamás bastante alabadas juventudes conservadoras, ni eso sería; aparentemente estaría solo, abandonado, aunque le seguiría como hoy, la masa neutra, las clases conservadoras todas de la Nación española, estas masas, que según ha dicho hace poco Santos Oliver, parecía que no existían en Francia y que luego han sido las que han levantado y mantenido el sagrado fuego del patriotismo y a las que la vecina República les deberá perenne recordación.

Maura, no es tan sólo admirado, sino también amado por las clases diferentes de España, cosa si no milagro, sumamente difícil en nuestra sociedad; él ha ido personalmente (y hablo de hechos recientes) a la inauguración de centros instructivos para obreros y su presencia ha sido recibida por el público genuinamente obrero, con ovaciones delirantes, locamente desbordadas; pues bien: al celebrarse este año el centenario del Gran Capitán, organizado por el Centro de Acción Nobiliaria y pronunció Maura el discurso que le encomendó ese Centro, delante de los Reyes y de un auditorio formado en su totalidad por lo más alto de la aristocracia madrileña, fué frenéticamente aplaudido y sin cesar vitoreado.

Y no digo más, quizás otro día particularizaré sobre alguno de los hechos apuntados y que constituyen la causa de la elevación de Maura. Terminó haciendo mis palabras de Cabrero: «Con Maura está indudablemente lo más sereno de la opinión, lo más fuerte, lo más recto, pero lo más inerte. Como el sol alumbraba más a las montañas, Maura tiene sus mayores partidarios entre lo más alto y noble de la opinión. Pero las nubes no se conmueven con las faldas; para mover las cumbres, se necesita un terremoto, y Maura no ha de producirlo nunca, porque ama a su patria y le desea paz».

**NITROGLICERINA**  
Mahón 11.8.1916.

**JACK LYNX**  
El Detective misterioso  
Librería de M. Sintet Rotger, Plaza Príncipe, 11, Mahón.

### Los dormilones

Cosa sabida es que el sueño repara las fuerzas y que el descanso es indispensable para quien quiere trabajar con provecho. Sin embargo, es una equivocación deducir de esto que la persona adulta ha de dormir ocho horas para conservar la salud. La necesidad del sueño es diferente en cada individuo. Hay quienes las ocho horas apenas bastan; en tanto que otros quedan satisfechos con cinco o seis horas de descanso.

La necesidad de dormir disminuye con la edad; los ancianos suelen dormir poco. Las personas que se dedican a trabajos físicos sienten mayor necesidad de dormir que las que viven entregadas al trabajo intelectual. Pero hay también personas que se acostumbran a dormir con exceso, sea prolongando de un modo indebido el número de horas que dedican al descanso, sea acostumbrándose a una larga siesta. Estos «dormilones» padecen casi siempre alguna enfermedad del riñón, del bazo, de la vejiga.

Se admite generalmente que los individuos nerviosos necesitan dormir más que los otros. Pero es una equivocación. La persona nerviosa se encontrará mejor, y sobre todo se ahorrará a menudo las misteriosas jaquecas, durmiendo menos. Bien mirado, el nervioso es un enfermo que vive en un constante conflicto psíquico, en un mundo de fantasías, irrealizables en la vida real. Así es que disfruta al prolongar las horas de descanso, para entregarse semidormido a sus fantasías, a seguir soñando despierto. Estos individuos tienen la tendencia de permanecer largas horas en la cama; cuesta trabajo hacerles levantar, cuando precisamente es conveniente arrancarlos cuanto antes sus peligrosos sueños y hacerles volver a la realidad. Una de las grandes ventajas del sanatorio es precisamente la costumbre de obligar al enfermo a levantarse a una hora fija, sujetándole a una cierta disciplina sumamente beneficiosa.

### Desde San Clemente

El día 6 del corriente será una fecha memorable para nuestro «Oratorio festivo». Al tener noticia de la visita pastoral de nuestro amantísimo Prelado a esta parroquia, los niños del Oratorio rivalizaron en entusiasmos y se dispusieron para dispensar al señor Obispo, en su primera visita

el más digno recibimiento posible.

Dos días antes comenzaron los trabajos de adorno del Oratorio en los que tomaron parte casi todos los niños del pueblo, bajo la acertada dirección de don Ramón Tejedor.

Llegó el momento suspirado. A las cinco y media de la tarde, después de administrada la Confirmación en la parroquia, S. E. Ilma acompañado del señor Planells, canónigo y del señor Párroco entró en el Oratorio, siendo aclamado por los niños y el pueblo que llenaba por completo el local.

Sentado el Rdm. Prelado en un hermoso trono previamente dispuesto empezaron a saludarle y a darle afectuosas bienvenidas unos 14 niños, recitando con gracia infantil muchas poesías, amenizadas en sus intervalos, por los cánticos del Coro Infantil, acompañados al piano por el inteligente músico el joven sacerdote don Miguel Mascaró Pons.

Nos llamó la atención por la gracia con que fué recitada por uno de los niños, la siguiente poesía:

Nostru Oratori festiu  
encare es molt petitet,  
just se sembla a un pollet  
qui comensa a fer piu, piu.  
Pero tenim es consol  
que poc a poc creixerá,  
y llavors cantarà  
y amunt pigará es vol.

Terminadas las poesías, el señor Obispo dirigió su autorizada palabra a los niños y numeroso pueblo allí congregado, congratulándose de ver instituida una obra tan amada de Don Bosco, en San Clemente, recomendando a los padres enviaran sus hijos al Oratorio, en donde, a la vez que honesto esparcimiento recibirían también educación para las almas.

Al salir el Ilmo. Prelado del Oratorio, fué calurosamente ovacionado por los niños, terminando el acto con entusiastas vivas a María Auxiliadora, a Don Bosco, a San Clemente, al Papa y al Oratorio festivo.

Una vez despedido el Excmo. señor Obispo, por disposición suya, fueron obsequiados los niños del Oratorio con un abundante refresco.

M.

### Religiosas

Parroquia de Santa María

La misa de Comunión que dirá mañana en dicha iglesia el Excmo. e Ilmo. señor Obispo de la Diócesis, empezará a las siete y media, en vez de las siete, como por equivo-

cación se anunció en la sección de cultos.

Quedan atentamente invitadas a dicho acto y a la solemne procesión de la tarde, todas las Asociaciones religiosas de esta ciudad.

### Santoral

Santo de hoy. — San Eusebio y Santa Anastasia.

Santo de mañana. — La Asunción de Nuestra Señora. — Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Rosario en Santa María.

### Sección oficial

### Alcaldía de Mahón

REEMPLAZOS

Por el presente se cita a los mozos relacionados a continuación para que en el término de cinco días, se presenten en esta Alcaldía con el pase de licencia cuatrimestral que obra en su poder, con el objeto de anotar en él la prórroga de dos meses concedida por Real orden de 4 del actual.

MOZOS QUE SE CITAN  
Luis Sastre Pérez.  
Mateo Terrés Coll.  
Bernardino Rotger Tomás.  
Mahón 12 agosto de 1916. — El Alcalde. — P. A. — Ramón Carreras.

### Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 14 de agosto de 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Artillería don Ignacio Pons.

Imaginería: Comandante de Artillería don José Cantó.

Hospital y provisiones: Tercer Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 7.º del 70.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

— Hoy a las diez y con las formalidades reglamentarias ha tenido lugar en el Hospital Militar de esta Plaza el primer recibimiento de cumpleaños del mes actual.

— Se ha dispuesto que a todos los brigadas y subbrigadas se les expida el título correspondiente por las secciones del ministerio y autorizados por el subsecretario del ramo.

### Banco de Mahón

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, con la Comisión de acreedores que interviene sus actos, ha acordado reparar el metálico existente hoy en Caja, pagando el uno por ciento del pasivo social a sus acreedores.

El pago se efectuará a partir del día 17 del actual y siguientes laborables en las horas de oficina (ocho y media a doce) en el domicilio del Banco (Ángel, 13).

Mahón a 11 de agosto de 1916. — P. A. de la Junta de Gobierno. — El Secretario sustituto, Juan Serra. — Por la Comisión de acreedores, Juan Riudavets.

### MAHÓN

Con la consiguiente animación verificáronse ayer las regatas entre los guairos «Júpiter» y «Vedrine», patroneados por los señores Reñés y Fluxá, saliendo vencedor el primero con una ventaja de siete minutos y treinta segundos.

Íntil es decir que la aglomeración de gente en los miradores de Villa Carlos y andenes de este puerto era extraordinaria.

Mañana los citados guairos, a la hora de costumbre, efectuarán su cuarta regata.

Su Majestad el Rey ha firmado un decreto autorizando el gasto de 156 mil 800 pesetas para la construcción de dos depósitos de combustible líquido en esta ciudad.

En el vapor «Monte Toro» regresaron a esta el Director del Instituto General y Técnico don Bonifacio Iniguez y el catedrático del mismo centro señor Uldemolins.

### Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

### Noticias de España

Madrid 13 agosto.

### El ministro de Estado a San Sebastián

En el tren que sale mañana a las cinco, saldrán de Madrid para San Sebastián el ministro de Estado señor Jimeno y señora.

Detendránse unas horas en Bur-

go: continuando después el viaje. El señor Jimeno ha manifestado que no tardará muchos días en regresar a la Corte.

Sean bienvenidos.

Mañana la banda del Regimiento núm. 70, tocará en el paseo de Isabel II por la tarde, verificándolo la Municipal por la noche.

El gremio de maestros barberos, participa a sus parroquianos y al público en general que mañana como fiesta, todos los establecimientos agremiados cerrarán sus puertas a las cuatro de la tarde.

Actualmente está verificando un crucero por el Mediterráneo el cañonero de guerra español número 8.

Vióse ayer concurrir a nuestro paseo de Isabel II por la tarde y noche en el que tocó la banda del 70 y Municipal, respectivamente.

### MARITIMAS

Esta tarde a las cinco y media zarpó en viaje directo para Barcelona el vapor correo «Monte Toro».

— Mañana es esperado de Alcaldía y Barcelona en nuestro puerto, el vapor correo «Mahón».

— Pasajeros llegados ayer a bordo del vapor «Monte Toro».

Señores don A. Iofio Damians; Rosalia Arévalo; Celestino Rios; dos artistas; Bonifacio Iniguez e hijo; Ramón Uldemolins; Pedro Pons; Juana Roselló; Ana Noguera e hija; Leonor Sam y hermana; Juan Sousa; María Madrigal; Juan Martí; Benita Ferrer e hijo; Marcelino Molas; Lorenzo Miguel; Rafael Fiol; Vicente Vandellós; un Padre Salesiano; Salvador Signes; Mariano Pérez; Margarita Lamartín; Miguel Saura; Catalina Torres; un soldado; José Alsina; Concha Alcáizna; José Sam y Martín Moll. — Total, 34.

### Robo de una alhaja

La policía sigue en sus pesquisas para descubrir al autor del robo cometido en el palacio de la marquesa de Arcentales.

El robo, que consiste en una valiosa alhaja que llevaba una Virgen del Pilar, se cometió en la capilla del palacio, la que estaba herméticamente cerrada, entrando el ladrón no se puede averiguar por dónde, puesto que no existe fractura alguna.

**Detención de un anarquista**

Ha sido detenido y embarcado para Irún un sujeto llamado Francisco Cervera Novalls, al que la policía tiene inscripto como anarquista de acción y que según antecedentes, ha sido ya expulsado de la República Argentina.

**Parte francés de la tarde**

De París en radiograma expedido por la torre Eiffel comunican el parte dado por el generalísimo de las tropas francesas a las tres de la tarde y en el que se detallan las últimas operaciones.

En el Somme nuestras tropas han organizado un nuevo frente, penetrando después de un reñido combate en las estaciones de Ham donde encontraron muchos cadáveres de soldados germanos.

### Del Extranjero

Madrid 13 agosto.

De París en radiograma expedido por la torre Eiffel comunican el parte dado por el generalísimo de las tropas francesas a las tres de la tarde y en el que se detallan las últimas operaciones.

En el Somme nuestras tropas han organizado un nuevo frente, penetrando después de un reñido combate en las estaciones de Ham donde encontraron muchos cadáveres de soldados germanos.



### EL ÚLTIMO BARÓN

19

ellas las flores de lis, emblema de la tan ruidosa como lúgubre victoria de Azincourt.

— Más lejos, hacia el Norte, ninguna construcción; el camino atravesaba una serie de prados y verdes campos regados por multitud de riachuelos que daban movimiento a varios molinos con gran murmullo.

En medio del camino se levantaba majestuosamente la famosa cruz corca de la cual los jueces ambulantes se colocaban antiguamente para administrar justicia fuera de Londres.

— Véase también allí en sitio recogido la posada destinada a los peregrinos penitentes que iban en busca de las aguas del pozo sagrado de San Clemente; desde el tiempo de los romanos las limpidas y claras aguas de aquel sitio a las que se atribuían grandes virtudes eran visitadas por los «crédulos» enfermos.

Al través de las sombrías arcadas de Templegate y de Ludgate los dos caballeros siguieron su camino, llegaron por fin sanos y salvos a la hostería de Marmaduke en la East-Chepre.

Allí encontró éste ya reunidos los artistas que debían acentuar su brillante figura.

Las modas que había traído de su provincia más sencillas pero más varoniles, fueron cambiadas en un instante por un traje digno del primo de aquel grave ministro de una corte que no había tenido igual desde el reinado de Guillermo el Rojo, por la magnificencia extravagante de sus trajes.

Su túnica era de flústimo p. fl. cubierto de pequeñas perlas; la camisa de batista sin cuello y bordada por un galón de oro quedaba al descubierto por la parte superior; un manto de seda carmesí cubierto profusamente de franjas de oro cubría negligentemente este traje.

Cubría su cabeza un sombrero de terciopelo incinado hacia un lado.

Llevaba además un jubón de paño blanco y zapatos ex-

### LIBRO SEGUNDO

LA CORTE DEL REY

### CAPITULO I

### Warwick el factor de Reyes

Los jóvenes entraron en el Strand, que gracias al producto de un derecho de peaje se había convertido en camino bastante bueno para los jinetes.

Como ya hemos dicho anteriormente, se encontraba inundada por el lado del río por mansiones señoriales medio fortificadas.

En el lado opuesto se elevaban aquí y allá casas más sencillas, modestas quietas de comerciantes y tenderos.

Los habitantes de Londres habían manifestado desde tiempo inmemorial predilección por las casitas de campo que rodeaban de jardines, viéndose en las fachadas de casi todas

Los alemanes han reorganizado sus tropas emprendiendo seguidamente un vigoroso contraataque, sangrientamente rechazado por nuestras tropas. El enemigo tuvo pérdidas considerables, siendo nuestras bajas relativamente escasas.

Después de una concienzuda preparación por la artillería, nuestras tropas emprendieron vigorosa ofensiva, asaltando las posiciones enemigas de toda la región de Thiaumont y avanzando una buena extensión de terreno en toda la línea.

Derrribamos en lucha aérea a dos aparatos enemigos uno en la región de Fleury y otro frente a Maurepás.

Uno de nuestros aviones regresó de una misión especial que se le había encomendado, con las alas del aparato acribilladas por las balas enemigas que alcanzaron también a sus ocupantes. El piloto fué recogido en grave estado y el observador, aunque herido, dió cuenta de haber realizado la comisión que se les había encomendado.

**Parte francés de la noche**

El parte dado a las once de la noche por el generalísimo de las tropas francesas dice lo que sigue: Durante el día y la noche de ayer nuestras tropas atacaron duramente la tercera posición alemana que extendiase al este de Handecourt.

Nuestra infantería dió una brillante carga a la bayoneta, merced a la cual se apoderó de todas las defensas fuertemente organizadas por los alemanes en una extensión de seis kilómetros.

Penetramos en el pueblo de Maurepás en el que continúa la lucha por quedar en poder de los germanos una pequeña parte del sur de dicho pueblo y el cementerio.

Nuestros ataques contra las líneas enemigas han tenido un éxito completo, estableciendo nuestros soldados nuevas líneas en las pendientes sur de la cota 109 y en todo el largo del camino que va de Maurepás a Clery.

Aprisionamos un millar de soldados germanos, cogiendo unas 30 ametralladoras y buen número de cajas de municiones.

Los contraataques que los alemanes han emprendido contra Maurepás han fracasado por completo.

En Verdún se ha establecido un formidable duelo de artillería. En el resto del frente hay tranquilidad.

No hay nada importante que señalar referente a luchas aéreas.

**Parte alemán**

De Berlín radiotelegrafían el parte dado por el cuartel general alemán, en el que se detallan las últimas operaciones.

En el teatro occidental, entre el bosque de Kourreaux y Guilleront, atacaron fuertemente las tropas inglesas, siendo energicamente rechazadas.

Al norte de Ovilier y Poitiers rechazamos combates a corta distancia, empleándose las granadas de mano.

Mediante un contraataque nos apoderamos de una posición al norte de Barentin.

En Guillermon hicimos fracasar un ataque enemigo.

Nuestro fuego de artillería y ametralladoras detuvo al enemigo en Maurepás.

Un ataque que emprendieron los franceses contra un pequeño elemento de trinchera fué rechazado por nuestro fuego.

En Barbeaux se lucha con granadas de mano.

Derrribamos un avión enemigo el cual fué a caer en su líneas.

Nuestros aviones intentaron un raid nocturno teniendo que desistir ante el mal estado del tiempo.

En el frente oriental no se han librado acciones de importancia.

Nuestra artillería sostiene duelos, bombardeando a la vez las posiciones enemigas.

Se ha paralizado el ataque de los rusos.

Derribamos un avión enemigo, aprisionando a sus tripulantes.

**Parte ruso**

El parte dado por el generalísimo de las tropas rusas y que en telegrama oficial comunican de Petrogrado, dice así:

Ante la presión de nuestras tropas el enemigo se ha visto obligado a evacuar las posiciones que ocupaba en Helidcki y Berovicka, emprendiendo una retirada desordenada que le ha costado muchas bajas.

Nuestros soldados tomaron también la ofensiva en Chonasteritza, progresando considerablemente.

Por nuestras tropas de ingenieros fué reconstruido el puente que el enemigo voló en la desembocadura del Lipa, donde continuamos avanzando.

Los soldados que van al mando del general Lechuisky emprendieron una operación de resultado brillante y en la que después de un formidable ataque, lograron apoderarse de Stanislaw, apesando crecido número de enemigos y cogiendo un buen botín de guerra.

**Parte italiano**

De Coltano llega el radiograma en el que se da cuenta de las últimas operaciones llevadas a cabo por el Ejército Italiano, según parte dado por el generalísimo de las mismas.

Nuestras tropas, dice el parte, cruzaron el valle del monte Valdelogen al Carso estableciendo nuevas líneas.

Después de un reñido combate, que se decidió en favor de nuestras tropas, hoy ocupamos Opachocela, cogiendo al enemigo 270 prisioneros, 3 cañones y un buen repuesto de municiones de artillería.

El enemigo que ha reforzado sus líneas con tropas que ha recibido de refresco, se sostiene en las alturas al oeste de Gorizia. Nuestras tropas no pierden el contacto con el enemigo, al que hostilizan continuamente.

Utilizando artillería pesada sosteniéndose también en la meseta de Ramirisa.

En el resto del frente se libran acciones entre las artillerías.

Después de un nuevo ataque emprendido por nuestras tropas logramos apoderarnos de una nueva posición en el monte Tojana haciendo prisioneros.

Por la noche una escuadrilla de aviones enemigos bombardeó nuestras líneas no causándonos baja alguna ni daños materiales.

**Las pérdidas de los austriacos**

De Lyon llega la noticia en la que se dice que las pérdidas que han sufrido las tropas austro-húngaras desde el comienzo de la última ofensiva rusa, ascienden a 300,000 prisioneros, 32,000 de los cuales fueron apresados heridos y 50,000 muertos, lo que hace un total de 350,000 bajas.

**El bombardeo de Venecia**

Dicen de Roma que el bombardeo aéreo que el enemigo llevó a cabo sobre la hermosa ciudad de Venecia sólo causó daños en algunos establecimientos militares y en la iglesia de Santa Chiara, la que quedó completamente destruida.

**El submarino "Bremen" reaparece**

Según noticias que llegan de

Nueva York, parece ser que el submarino transatlántico "Bremen" ha aparecido por aquel litoral a pesar de las muchas versiones circuladas, en las que se daba al submarino como perdido.

Añádese en las referidas noticias que se están haciendo grandes preparativos para recibir al sumergible mercante alemán, que es ya el segundo que arriba a las costas de América.

**Desde Londres**

Comunican de Londres que los esfuerzos realizados por las tropas germanas para recuperar las trincheras de Pozieres han sido infructuosos, teniéndose que retirar después de sufrir muchas pérdidas.

**Los aeroplanos en acción**

Desde Salónica comunican que una escuadrilla compuesta de nueve aeroplanos efectuó un raid, en el que voló sobre Strumitza, dejando caer buen número de granadas explosivas, que causaron enormes afeos.

Una escuadrilla de diez aeroplanos bombardeó ayer con éxito los campamentos enemigos de Doiran.

**Vapor detenido por los alemanes**

De Copenhague dicen que el vapor "Anás", que llevaba un cargamento de carbón para la flota danesa, fué detenido y apresado por los alemanes, siendo después liberado, permitiéndole seguir su ruta.

**Noticias de España**

Madrid 14 agosto

**Lerroux a París**

En el expreso de I-ún ha marchado para París el jefe de los republicanos radicales señor Lerroux.

**El contrabando de ganado**

El general y el secretario de la Dirección General de Carabineros han celebrado una extensa conferencia con el subsecretario de Hacienda.

No se ha podido averiguar la causa que motivó la conferencia, suponiéndose que habrá sido relacionada con las recientes noticias que se han recibido referentes al contrabando de ganado que se hace en la frontera francesa.

**Distinción a la esposa del señor Dato**

S. M. el Rey Don Alfonso XIII ha concedido a la esposa del expresidente del Gobierno señor Dato, la banda de la Orden de Damas Nobles de María Luisa.

**Horrible incendio en un garage**

A las siete de la tarde en el garage de automóviles que hay establecido en la calle de Montalbán, esquina a la de Juan Mena, declaró un formidable incendio.

Como en dicho garage encerrábase una gran cantidad de cajas de bencina y aceites, el fuego propagóse rápidamente, quedando en breves momentos destruido el garage, corriéndose el fuego a la casa inmediata.

Acudieron inmediatamente los bomberos y gracias a sus esfuerzos pudo localizarse el fuego, quedando extinguido a las ocho de la noche.

No hubo ninguna desgracia personal que lamentar, salvo un barrendero que fué extraído con principios de asfixia.

Fué asistido en la casa de socorro próxima, donde le apreciaron pequeñas quemaduras, haciéndole se recobrar de su estado.

**Un rasgo de S. M. el Rey don Alfonso XIII**

De Santander comunican que es en extremo comentado el rasgo que tuvo S. M. el Rey en su viaje de Madrid a Santander.

Cuando pasaba el auto por Palencia, en las proximidades de la huerta que los Padres Cistercienses tienen en Venta Biños, detuvo el auto junto a una choza humildísima habitada por una anciana.

Don Alfonso se apeó del auto y penetró en la vivienda, en la cual almorzó con sus acompañantes conversando largamente con la anciana, que ignoraba quién era el visitante y que quedó asombrada cuando S. M. el Rey le dió un billete de cien pesetas y revelóle quién era.

**El verano de S. M. los Reyes**

Esta mañana Don Alfonso y Doña Victoria pasaron por la bahía de Santander en una lancha automóvil.

Al desembarcar S. M., un inmenso gentío que se había estacionado en los muelles prodigóles una estruendosa ovación.

**El aviador Hedilla**

El aviador Hedilla salió a las cinco y media de Barbastro, elevándose con toda felicidad.

A causa de la espesa niebla que desorientaba al intrépido aviador, vióse éste obligado a descender, aterrizando en Bredo.

Las noticias que transmite Hedilla dicen que el tiempo es malo y que llueve en abundancia.

**Del Extranjero**

14 de agosto

**Parte alemán**

Desde Berlín notifican el siguiente parte del Cuartel General alemán facilitado a las doce de anoche:

Entre Thiepval y el Somme los ingleses y franceses reunieron en gran número para realizar un ataque combinado, limitándose por la tarde a pequeños combates en el sector de Ovilier a Rosiads y por la noche extendiéndose a toda la línea entre Thiepval y Guillaumont atacando rudamente, siendo rechazados por nuestras tropas que defendíanse bravamente, haciendo fracasar el proyecto del enemigo, causando muchísimas bajas a los asaltantes.

Al sur de Somme fué fracasado también un ataque francés contra Viaches y Vermeilles.

En Combres y al sur de Lusell nuestras patrullas de exploración hicieron varios prisioneros.

Han sido rechazados en varios puntos algunos reconocimientos del enemigo librándose pequeñas escaramuzas.

En varios puntos del resto del frente se han sostenido violentos tiroteos, que no han tenido consecuencias.

Al sudeste de Bapaume en lucha aérea derribamos dos grandes aviones ingleses.

Frente oriental. Al oeste de Zilobre desarrolláronse muchas luchas rechazando por tres veces al enemigo que atacaba furiosamente no logrando su objetivo.

Al oeste de Monasteritza también rechazamos un fuerte ataque de los rusos, que vieron obligados a retroceder a sus posiciones.

En el resto del frente no hubo acción alguna digna de señalar, transcurriendo el día en relativa calma.

En los Balkanes no ha habido novedad.

**Parte inglés**

De Londres comunican el parte oficial facilitado por el generalísimo de las tropas inglesas que dice:

Nuestras tropas continúan su avance ganando mucho terreno en Martinville.

Al noroeste de Barentin-Le Petit hemos tomado algunas trincheras

enemigas, encontrando bastante resistencia, rechazando a los alemanes a los que infligimos muchas pérdidas, cogiéndoles tres ametralladoras y cincuenta prisioneros.

Los alemanes intentaron un ataque contra el reducto de Hohenzollern, siendo rechazado con pérdidas y quedando en nuestro poder algunos prisioneros.

Al este de Cabaret y al sur de Rouge el enemigo hizo estallar una mina ocupando nuestros soldados el borde.

Nosotros hicimos estallar tres minas en Neuve La Chapelle.

**Parte francés de la tarde**

Desde París comunican el parte dado por el generalísimo francés a las tres de la tarde detallando las últimas operaciones:

Al norte de Somme la noche ha transcurrido con relativa tranquilidad.

Nuestras tropas han consolidado las nuevas posiciones que hemos conquistado al enemigo.

Los alemanes se lanzaron al ataque contra la iglesia y cementerio de Maurepás de donde fueron anteriormente desalojados, no pudiendo conseguir recobrar las referidas posiciones y sufriendo muchas pérdidas, cogiéndoles ochenta prisioneros.

Progresamos ligeramente en la orilla derecha del Mosa y sur de Fleury.

En esta última región el enemigo intentó en varios puntos pequeños ataques que fueron fácilmente rechazados por nuestras tropas.

En aviación el ayudante Lemir ha derribado en lucha aérea el séptimo avión enemigo, que cayó cerca de Prinury en las líneas alemanas.

Durante la noche del doce al trece una de nuestras escuadrillas bombardeó y arrojó 120 granadas de gran calibre sobre Metz y Sablous, causando grandes daños en los talleres de la estación de ferrocarril y cuarteles de Metz. Los aeroplanos regresaron indemnes a nuestro campo de aviación.

**Parte francés de la noche**

Desde la torre Eiffel radiografían el parte dado a las once de la noche por el generalísimo de las tropas francesas en el cual se dice lo siguiente:

Al norte del Somme el enemigo no ha emprendido ninguna contraoperación para recuperar las posiciones que le cogimos.

Mediante pequeños ataques progresamos en la cresta de la cota 109 abandonando sus posiciones el enemigo.

Al sudeste de Maurepás y en los sectores de Borlaux y Chaulnes se lucha con las artillerías.

Rechazamos un ataque que los alemanes dirigieron contra nuestras posiciones de la orilla izquierda del Somme.

Contra nuestras líneas establecidas al sur del bosque de Abecourt una pieza alemana de largo alcance lanzó cuatro granadas de grueso calibre que nos ocasionaron escasos daños.

En aviación no hay nada que señalar.

**Los franceses en Africa**

De Tanger comunican que el puesto de Targut de la región de Fez fué atacado por moros rebeldes en número superior sin que el destacamento de tropas francesas que estaba de guarnición en el referido puesto pudiese ser socorrido rápidamente.

Enterado del ataque de los rebeldes el coronel jefe de la columna de Mekinze, acudió con algunas fuerzas, llegando con el socorro

después de una marcha de 77 kilómetros hecha en 23 horas.

La columna de socorro envolvió al enemigo, persiguiéndole en plena montaña hasta lograr dispersarle.

Los rebeldes tuvieron muchas bajas.

**Poincaré visita las tropas inglesas**

De París dicen que el Presidente de la república francesa Mr. Poincaré pasó el día visitando a las tropas inglesas y recorriendo el terreno que ganaron los soldados británicos en Allourt y Fricourt.

Mr. Poincaré se encontró en el Somme con el generalísimo Joffre con quien conversó algunos instantes.

Por la noche regresó a París.

**Sigue el avance italiano**

Un despacho oficial llegado de Roma dice que entre Tolmino y Gorizia sigue el victorioso avance del tercer cuerpo de ejército italiano.

A pesar de la gran resistencia del enemigo, los italianos aproximanse a Tolmino, cuya población empiezan a evacuar los austriacos.

MENCHETA.

**Espectáculos**

TEATRO VERANO. — Hoy lunes una sola sesión a las veintinueve treinta proyectándose por última vez los episodios 5º y 6º de la película «El diamante celeste» tomando parte además el aplaudido duetto «Les Wesquis».

Mañana martes festividad de la Asunción, se celebrarán dos sesiones una a las veinte treinta y otra a las veintidós treinta, tomando parte en todas, el célebre duetto «Les Wesquis» y estrenándose los episodios 7º y 8º de la interesante película «El diamante celeste».

**Banco de Menorca**

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 agosto 1916, y el de acciones Banco Español de la Isla de Cuba n.º 13.

**Credito Mercantil de Menorca**

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

**Para vender**

Procedentes del derribo de la casa que ocupaba el "Círculo Monárquico", se venden puertas, ventanas y demás material a precios económicos.

**Estadísticas**

**MATADERO**

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

- Día 9 agosto
- 1 vaca, 171 kilos, Binifell.
- 1 idem, 129, José Pons (Ferrerías).
- 1 ternero, 159, estancia de Pedro Mascará (Alayor).
- 1 ternera, 103 500, s'Erenji (Mercadal).
- 1 idem, 132 500, noria ses Balledoras.
- 1 carnero, 19 500, Farragut Nou (Mercadal).
- 1 idem, 12 500, estancia Binifell de B. ix.
- 1 idem, 14, Llumena del señor Netto (Alayor).
- 1 idem y 1 cabra, 21 500, s'Espuemer Nou.
- 2 cabras, 16 Juan Mercadal (Alayor).
- 1 idem, 21 500, Binifellar Vey (Mercadal).
- 3 idem, 28, Gabriel el capicero de Ferrerías.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## NOVEDAD NORTEAMERICANA

# Tintero de cierre automático SENGBUSCH

### ECONOMÍA, LIMPIEZA, DURACIÓN Y UTILIDAD

#### VENTAJAS DE SU EMPLEO

**El tintero de cierre automático "Sengbusch,"**  
 es un tintero que ha resistido la prueba y recibido la recomendación más elevada de miles de firmas importantes, bancos, y corporaciones. Es un tintero práctico que cierra herméticamente, evitando la evaporación de la tinta que es tan común en los otros tinteros.

**Funciona automáticamente**  
 La pluma es abastecida con introduciéndola simplemente en el tintero y tan pronto como se la saca el tintero se cierra automáticamente, de modo que es a prueba de polvo y evaporación.

**La tinta no salpica**  
 Cuando se introduce la pluma tiene una inmersión uniforme siempre y de ese modo se evita la cantidad superflua de abasto de tinta en la pluma. Está siempre listo para el uso. El mecanismo de ajuste automático nunca se seca ni se atasca, puesto que está constantemente sumergido en la tinta, todo de caucho duro y de vidrio y no se deteriora.

**Seccillo para llenarlo**  
 No requiere manipulación especial en el procedimiento de llenar, ni tampoco requiere atención mayor para conservarlo en funcionamiento perfecto. Por lo tanto es el tintero más práctico que se ha inventado.

**Economía de tinta**  
 La economía de tinta no sólo resarcirá el costo del tintero en corto tiempo sino también muchas veces y además se tiene un tintero a toda satisfacción.

VÉNDESE EN LA  
**LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER**  
 PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11. — MAHÓN

## Administración de EL BIEN PÚBLICO

### TARIFA DE LOS ANUNCIOS

#### ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna	
De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'00 ptas.
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones	1'50 " "
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 peseta por inserción.	
De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'75 " "
De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones	2'25 " "
De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 peseta por inserción.	
Más de 10 líneas, a 0'05 ptas. la línea por cada inserción.	
Del ancho de dos columnas	
Hasta 6 centímetros:	
De 1 a 3 inserciones	2'00 ptas.
De 4 a 6 inserciones	3'00 " "
Por cada inserción que exceda de 6.	0'25 " "
Por 25 inserciones	7'00 " "
Hasta 10 centímetros:	
Cincoenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.	

Hasta 14 centímetros:	
Doble precio que para los de 6 centímetros.	
Hasta 22 centímetros:	
Triple precio que para los de 6 centímetros.	
Del ancho de tres columnas	
Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.	
Un cuarto de página	
Por una sola inserción	5'00 ptas.
Por dos inserciones	8'00 " "
Cada nueva inserción	1'25 " "
Por doce inserciones	15'00 " "
Por veinticinco inserciones	22'50 " "
Media página	
Doble precio que el señalado para un cuarto de página.	
Página entera	
Doble precio que el señalado para media página.	

#### ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página de la segunda o tercera.

#### ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

**ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO**  
 INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS.  
 De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.  
 Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

#### ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico.	5'00 ptas.	Media página	55'00 ptas.
De dos columnas.	15'00 " "	Página entera	75'00 " "
Un octavo de página.	25'00 " "	En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.	
Un cuarto de página.	40'00 " "		

#### CONSERVACIONES.

- 1.º Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
- 2.º No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
- 3.º Los suscriptores del periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esquelas mortuorias.

#### Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonini Figuerola y C.ª de Barcelona

PRECIOS DE VENTA	
	El Kilog. Ptas.
Platino . . . . .	00'00
Oro fino . . . . .	00'00
Plata fina barra . . . . .	117'00
» 950 » . . . . .	111'00
» 935 » . . . . .	109'00
» 940 » . . . . .	110'10
» 950 » . . . . .	109'40
» 800 » . . . . .	92'00
» soldadura . . . . .	76'00

Venta y compra de oro y plata en retas y ricles.  
 Venta y compra de bolas y galerías de oro según ley y número.  
 Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.  
 Barcelona 7 de agosto de 1916.  
 Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta número 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint-André et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA	
	El Kilog. Ptas.
Borax líquido la botella de litro	0'00
Plata fina . . . . .	117'00
» 950 mm. . . . .	111'00
» 940 » . . . . .	110'15
» 935 » . . . . .	109'00
» 940 » . . . . .	110'10
» 950 » . . . . .	109'40
» 800 » . . . . .	92'00
» soldadura . . . . .	76'00
Soldadura de 835 mm. fina con ricles . . . . .	74'00
Soldadura de 6 mm. mostrador . . . . .	70'00
Plata de 800 mm. . . . .	71'40
Recortes latón especial para soldadura . . . . .	2'50
Oxido al platino botella de 100 gramos . . . . .	0'00
Oro fino, de 18, 14 y 9 kilates . . . . .	9'40, 2'75, 2'20 y 1'40, respectivamente.
Soldadura oro al 8 para oro de 18 kilates . . . . .	2'15

Depósito y venta exclusiva: Bolas de plata macizas varios números de Sucesores de Lorenzo Sintes. Hechuras el mil . . . . . 8'00  
 Sierras clase superior la gruesa . . . . . 5'00  
 Depósito y venta exclusiva: Malla de plata hecha a máquina por la casa Agustín Marqués Precio según clase y ley.  
 Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.  
 Referencias: Manuel Beltrán Libreros y C.ª San Fernando, 34. Mahón 7 de agosto de 1916.

#### Aventuras de Jack Lynx

**El Detective misterioso**  
 La mejor y más interesante novela de aventuras policíacas publicada hasta hoy. Semanalmente aparecerá un nuevo cuaderno de 61 páginas con cubierta en tribo-cia.  
 Este cuaderno contiene un episodio completo, profusamente ilustrado.  
 Precio de cada cuaderno 0'20 pesetas.  
 En venta en la Librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

**Casa Buenaventura**  
 Juguetes Bordados y Perfumes

Fundada 1773.

**Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth**

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilita y demás secreciones viejas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vértigo, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, Letargo, y los desarreglos que disminuyen de la pureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Remedio universal para dolores.

**Emplastos de Alcock** Marca Aguila

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Agentes en España: J. URIBEGUEN & Ca. BARCELONA

# MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo su uso con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el lápiz especial por la parte que se quiere borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.

Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

## Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.  
 Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón.

## Obras completas de Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 o 60 céntimos.  
 Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

## En venta Postales del Quijote

Lo está una caseta en Cala Mesquita, propiedad de los interesados en la explotación del naufragio "Isaac Pereire". Darán razón don Guillermo Gonalons, Procurador o don Manuel Parpal, Príncipe y Canles, 112.

## Librería de Manuel Sintes Rotger

Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

#### Obras recibidas esta semana

- BURGOS (Carmen de) — Confecciones de artista . . . . . 4'00
- CAMBA (Julio) — Alemania . . . . . 3'50
- COSAL (Julian del) — Sus mejores poemas . . . . . 8'50
- MARTINEZ SIERRA (G) — Abril melancólico . . . . . 3'50
- ORTEGA MUNILLA (J.) — El paño pardo . . . . . 3'50
- ORTEGA GASSET (Joaq) — El espectador . . . . . 3'50
- TRIGO (Felipe) — Si sé por qué (Novela) . . . . . 8'50

#### OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Lague Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una hermosa ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 80 x 65, sin marco.

**DIBZ CUPONES**  
 como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

#### Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:  
 Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.  
 Cartas de crédito sobre todos los países.  
 Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.  
 Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.  
 Giro, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.  
 Seguros de cambio.  
 Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimiento.

**CASA BUENAVENTURA**  
 Juguetes -- Juguetes -- Juguetes BASTIÓN, 23

## Taller de mármoles de la calle Portal de Mar n.º 5 MAHÓN

Lápidas artísticas a alto relieve. Panteones y chimeneas. Trabajos en todas clases de piedras. Gran surtido en mármoles para Ebanistas y Carpinteros. Especialidad en Lápidas mortuorias. Trabajo económico y esmerado.

## De interés para los Maestros de instrucción primaria

**VICENTE PINEDO**  
 Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.  
 NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pedagogía, Palma, abril de 1914.  
 Diez cuadernos litografiados y con 800 grabados.  
 Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca:

Número 1	Dibujos, Ortografía, Caligrafía y Cálculo Ilustrados
2	Ortografía, Caligrafía y Cálculo Ilustrados
3	Ortografía y Caligrafía Ilustrados
4	Ortografía y Caligrafía Ilustrados
5	Ortografía y Caligrafía
6	Ortografía y Caligrafía
7	Ortografía, Redacción y Caligrafía
8	Redacción oral y Caligrafía
9	Redacción comercial
10	Redacción comercial

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad.  
 Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

## Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Em-paque esmerado :: El más higiénico.  
 El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.  
 Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.  
 Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.  
 En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.  
**NO EQUIVOCARSE.** El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

## Librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial.  
 De venta en esta imprenta.